

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Mártes 27 de Marzo de 1883.

Num. 362

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Mártes 4 t. Barcelona.—Miércoles 25 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor: La Puebla 3'15 (m.) 8 10 m. y 2'43 t.—De Manacor y Palma y La Puebla: 3'15 (m.), 8 m. y 3'5 t.—De La Puebla á Palma y Manacor 4 (m.), 8 (m) á 3'15 t.—Tren periódico los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t.—Los sábados de Palma á La Puebla á las 4 t. y los domingos de La Puebla á Palma 5 t.

### ERUPCION DEL ETNA

El telégrafo nos trae la noticia de que el «Mongibello», el temible volcan de Sicilia, se halla en la plena erupcion.

Dicho volcan, conocido por el Etna, es el mas elevado de Europa, pues tiene una altura de 3.313 metros, que empiezan á contar desde el mar mismo. Los rios Alcántara y Symetho le rodean; el mar baña su parte oriental. El contorno del Etna puede compararse á un circo irregular de treinta y tres leguas de extension.

Una de las particularidades del volcan, es la multitud de conos ó volcanes secundarios esparcidos en sus flancos, y todos de origen prehistorico. «El Etna, dice M. Reclus, es más que un volcan una verdadera region geográfica. Aunque sus vertientes tengan en general mucha mas regularidad que las de los montes de otro origen, ofrecen una asombrosa variedad de aspectos, y cada detalle acrece la idea que se ha formado de la grandiosa hermosura del conjunto.»

El cráter está situado sobre dos puntas supremas que han hecho dar á la montaña la calificación latina de *bicornis*: desde allí se descubre un incomparable panorama, siendo difícil soñar un espectáculo mas bello que el que ofrecen los tres mares de Jonia, de Africa y de Cerdeña. El cráter cambia de forma en cada nueva erupcion.

Los poetas de la mas remota antigüedad cantan el Etna: Pindaro le llama columna del cielo. La aparicion del volcan era para ellos relativamente reciente, y la imaginación de los griegos le daba un carácter maravilloso. Se figuraban al mítico Typhion, sepultado en el fondo del horrible Tártaro y exhalandolos quejas y su furor por el carater del Etna:

El primer historiador que le menciona es Tucídides, que señala tres erupciones del volcan. El historiador ateniense no marca la fecha de la primera de dichas erupciones; se contentan con decir que ocurrió poco tiempo despues de la llegada de los griegos á Sicilia; coloca la segunda en la Olimpiada que corresponden á los años 472 á 469, y la última entre los 428 á 425 antes de Jesucristo.

Los antiguos creían que el Etna ocultaba las fraguas en que los ciclopes y Vulcano forjaban los rayos de Júpiter, Lucrecio y Virgilio hacen poeticas referencias del volcan, basadas en las mitológicas creencias de la época.

El Etna comienza al salir de Catania: si hay lugar alguno en la tierra que represente la desolacion y el estrago, es el de aquellas cercanías: toda la campiña está cubierta de lava, de arena negra y de cenizas. La lava ha penetrado á veces gran terreno en el mar: la erupcion de 1669, que originó el Monte-Rosso, secó casi por entero el puerto de Catania; pero entre aquellos torrentes de lava enfriada, cuya altura excede en ocasiones á la de las casas mas altas, se encuentra el paisaje mas fértil y mas deliciosamente cultivado. Los granos, los frutos y las legumbres son muy abundantes y de un tamaño y sabor especiales.

El Etna, propiamente dicho, es una reunion de montañas superpuestas y formando un inmenso como obtuso, cuya cima humeante es el cráter: Entre los mas de cien montes que rodean al principal, hay uno formado modernamente el Futara ó Monte-Rosso, así llamado por tener en varios puntos una ceniza roja como las tierras vítrificadas calcinadas. El etna es un monte bicéfalo, porque tiene en su cima dos cabezas, ó mas bien, dos cráteres muy elevadas: se divide en tres regiones: *Pimontese* (del pié del monte), *Selvota* (de los bosques) y *Nevata* (de las nieves). Algunos naturalistas subdividen esta última en dos partes: la inferior don-

de la nieve se funde en verano, y la superior ó de las nieves perpétuas.

Diodoro de Sicilia menciona una erupcion anterior á la llegada de los griegos á Sicilia; Tucídides se refiere, como hemos dicho, á otras tres erupciones. En tiempos de los romanos, las erupciones fueron muy frecuentes, debiéndose mencionar la ocurrida en el año 662 de la fundación de Roma, tan violenta, que el mar se elevó hasta las islas de Vulcano, al otro lado del Estrecho, y varios buques se incendiaron en el mar. En la era moderna, los historiadores señalan erupciones en los años 225, 420, 812, 1169; 1183, 1285, 1329, 1333, 1308, 1444, 1446, 1447, 1536, 1603, 1608, 1610, 1614, 1619, 1634, 1669, 1682, 1688, 1689, 1702, 1766, 1781, 1787, 1852 y 1865. Cuanto mayor ha sido el intervalo entre una y otra erupcion, más terrible ha sido esta.

Entre las erupciones más célebres merece señalarse la de 1787; seis años hacia que el etna no daba señal alguna exterior de fermentación, cuando á fines de Junio se vió aumentar la columna de humo de la cima; despues se reconoció que se habia formado una boca en la parte Noroeste del cráter, y el fuego aparecia desde Catania el disco de la luna llena al aparecer en el horizonte; la lava caminó lentamente durante dos dias ocupando una pendiente de cerca de dos millas; despues cesó.

En la noche del 9 de Julio se observó dos veces una aurora boreal; el 13 volvió á distinguirse el humo denso y negro de la cúspide, y el 16 se manifestó la terrible erupcion por completo; una columna de fuego, de tamaño colosal, se elevó hasta unas quinientas toesas, mostrando las más extrañas combinaciones de colores. La erupcion á que nos referimos se señaló principalmente por su enorme cantidad de cenizas, arenas y escórias pulverulentas que cubrieron la montaña, se repartieron por Sicilia y fueron llevadas hasta Malta.

Tambien fueron importantes la erupcion de 1852, que duró más de dos meses, y la de 1865. De desear es que la actual no se señale entre las que más han castigado á Sicilia.

(La Union.)

### EL ALMANAQUE DE GOTHA.

El almanaque de Gotha, que empezó á publicarse hace más de un siglo, contiene este año, como los anteriores, curiosísimos datos estadísticos.

He aquí los que se refieren á los Monarcas reinantes:

El Monarca que lleva más tiempo en el trono es el emperador del Brasil, que empezó á reinar en 1831.

El más moderno el Czar de Rusia. En edad aventaja á todos el Emperador de Alemania, Guillermo I, próximo á cumplir los ochenta y seis años.

El más joven es D. Alfonso, nacido en 1857.

Casi todos los soberanos actuales pasan de los cincuenta años, y no hay más que dos que no lleguen á los treinta.

Inglaterra es hoy, entre todas las Monarquías del mundo civilizado, la única no regida por varon. La Reina Victoria, que constituye hace años esta excepcion, pasa ya de los sesenta y tres de edad, y lleva más de cuarenta y cinco en el trono.

Los países á quienes se refieren los informes del Gotha, y menos aquellos que viven en absoluta barbarie, pueden comprenderse en dos grandes grupos: Estados monárquicos y estados republicanos.

Los Estados sometidos á cualquiera de las formas monárquicas reúnen una población de más de mil millones de almas

y ocupan una superficie de más de ochenta millones de kilómetros cuadrados.

El Gobierno republicano impera sobre 128 millones de almas, y cerca de 22 millones de kilómetros.

A esta última cifra asciende la superficie de una sola monarquía: Rusia. El poder de los Czares se extiende, en efecto, sobre la sexta parte de la tierra habitada, y provincia hay entre las que tiene bajo sí, que ocupa una extension mayor que la de toda Europa; tal es la Siberia. Los dominios de la Gran Bretaña rennen una superficie de 20 millones de kilómetros cuadrados, los de Turquía, 6. El Estado monárquico menos extenso es el Principado de Mónaco, con 21 kilómetros cuadrados.

En poblacion va á la cabeza de todas las Monarquías el Imperio chino, con una cifra que parece fabulosa: 379 millones de habitantes. Le sigue la Gran Bretaña, con 249, Rusia tiene 98, y Alemania 45. Aquí también figura en último lugar Mónaco, con 7.049 moradores.

Por término medio, en los Estados monárquicos corresponden 13 habitantes á cada kilómetro cuadrado.

La República de mayor extension superficial, y también la más poblada, es la del Norte América: más de nueve millones de kilómetros y más de 50 de almas. La menor es San Marino, con 85 kilómetros y 7.816 habitantes.

Los países republicanos dan un término medio de cinco habitantes por kilómetro.

Entre los estados que poseen colonias, propiamente dichas, pues no han de contarse como tales las posesiones exteriores de Rusia y Turquía, y menos aún las ilusiones de Francia sobre pueblos que no reconocen el dominio francés, ocupa el primer lugar la Gran Bretaña, así en lo relativo á poblacion, como en cuanto á superficie. Siguen en extension superficial Francia, Holanda, Portugal, España, Dinamarca é Italia. En poblacion van detras de Inglaterra, Holanda, España, etc.

Con ser tan considerable el número de los súbditos rusos, sólo hay en aquel país tres ciudades que tengan más de doscientos mil habitantes; son: San Petersburgo, Moscú y Varsovia. Nuestro país tiene cuatro: Madrid, Barcelona, la Habana, y Manila. Austria no tiene más que dos, que son: Viena y Budapesth. Italia tiene cinco: Nápoles, Milán, Roma, Turin y Palermo. Alemania otras cinco. Berlín, Hamburgo, Breslau, Munich y Dresde. En Francia hay cuatro ciudades de esta categoria, y en la Gran Bretaña diez, comenzando por Londres, que cuenta más de cuatro millones de moradores. En los Estados Unidos hay nueve. Sólo pasan de un millon (además de Londres) Paris, Nueva-York, Berlin y Viena.

Ferro-carriles.—El mayor número de kilómetros en explotacion corresponde á los Estados-Unidos, siguiendo la Gran Bretaña, Alemania, Francia, etc. Pero con relacion á la superficie, Bélgica es quien tiene mas vias férreas, y Bolivia quien tiene menos. En este concepto, España está por bajo de Dinamarca, Portugal y Suecia, aunque mas favorecido que Rusia.

Correos.—En Inglaterra corresponde una administracion de correos á cada 21 kilómetros cuadrados. En España á cada 189. En Venezuela, que ocupa el último lugar, una á cada 8.489 kilómetros. Otro dato: mientras en Inglaterra circulan anualmente 39 cartas por habitante, en España solamente 2, lo que nos coloca por bajo de Noruega, Dinamarca y hasta de las islas Hawai. En Colombia se escribe una carta por cada cinco habitantes.

Telégrafos.—Considerada la extension de las líneas, figuran los principales países en el orden siguiente: Estados-Unidos,

Rusia, Francia, Alemania, Austria, Gran Bretaña, Turquía, Italia y España. La relacion con la superficie da el primer lugar á Bélgica y el último al Paraguay, colocando á España por bajo de Portugal, de Servia del Montenegro y hasta de Bulgaria. Donde se hace mas uso del telégrafo es en Australia: por cada 400 habitantes, 17 1/2 despachos. Donde menos en el Brasil; dos despachos solamente. En España corren 12 telegramas por cada centenar de habitantes, lo cual da una proporción inferior á la de Portugal, Grecia, Guatemala, Rumania y otros pequeños Estados.

Productos de metales preciosos.—Durante el quinquenio 1876-80 se extrajeron, kilogramos, de oro, 172.000 y dos millones y medio de plata.

Los principales países productores de oro, son: los Estados-Unidos, Austria y Rusia; los de plata, Estados-Unidos, México, Perú, Bolivia y Chile.

Ejércitos.—Hay actualmente sobre las armas 3.280.000 hombres, y según la organizacion militar de los diversos Estados europeos, podría haber hasta cerca de 14 millones.

La nacion que sostiene mayor Ejército permanente es Rusia; á ésta sigue Francia y á Francia Alemania.

Los franceses lo han sacrificado todo en su sistema de organizacion al empeño de reunir gran número de combatientes, y así se explica que su efectivo de guerra exceda con mucho al de la misma Rusia, alcanzando la cifra de 3.751.164 hombres.

Aunque España sea en categoria política el octavo de los Estados de Europa, las noticias relativas á ejército, superficie y poblacion la colocan en distinto lugar. Como potencia militar, una buena organizacion podría igualarnos casi á Italia y darnos ventaja sobre Inglaterra y Turquía, naciones de primer orden. En superficie somos la quinta nacion europea, y la décima sexta de todas las que se divide la tierra conocida. En poblacion, ocupamos el duodécimo puesto.

Todos los Estados de origen español reúnen cerca de 56 millones de habitantes y mas de 12 millones de kilómetros cuadrados.

Aunque casi todos los países europeos el número de mujeres es superior al de hombres (en España hay 1.043 hembras por 1.000 varones), los pueblos de las demas partes de la tierra alternan esta proporción, viniendo á dar un promedio de 958 mujeres para cada millar de hombres.

### EL PRECIO DE DOS BESOS.

Mr. Biggar, individuo de la Liga agraria, ha sido condenado por el tribunal del Banco de la Reina á pagar veinte mil francos de indemnizacion á una jóven á la cual habia dado palabra de casamiento.

Mr. Bigger tiene cincuenta y cinco años, y su abogado le describe de este modo.

«Al examinar la cabeza de mi cliente nadie le tomara por un D. Juan.»

Mr. Bigger es choricero, pero no son sus embutidos los que le han hecho célebre.

Es miembro de la Cámara de los Comunes por Cavan (Irlanda), y en el Parlamento se ha distinguido como especialidad obstruccionista, haciendo durar diez ó doce ó veinte horas una sesion.

La historia de los amores de tal choricero politico quitará, indudablemente, no poco prestigio al hombre de Estado.

Cuando Mr. Gladstone obtuvo la aprobacion de la ley de sospechosos, monsieur Biggar partió para Francia en lugar

de dirigirse á la cárcel de Kilmainham. En París fué presentado en casa de una señora donde encontró á una de sus compatriotas, llamada Miss Fanny Hylands, mujer de treinta y cinco años, que ha comparecido ante el tribunal elegantemente vestida y llevando en la mano un ramo de violetas, emblema de una modestia de que no ha dado la menor prueba durante el curso de los debates.

Miss Fanny Hylands ha hecho saber á su auditorio que Mr. Biggar, despues de haberle dado palabra de casarse con ella tan pronto como hubiesen desaparecido ciertos obstáculos misteriosos, la acompañó al Teatro de la Opera, donde precisamente se cantaba «Don Juan.»

Despues la llevó á la Magdalena y á otras iglesias, en las que ambos se arrodillaron ante varios altares con objeto de suplicar al cielo que hiciese desaparecer aquellos obstáculos que Mr. Biggar no definía. Miss Hylands se dejó acompañar al Palais Royal en cuyo punto aceptó una cadena de oro y un medallón, y luego al Bon Marché, donde su prometido esposo le regaló un par de botinas y varios pares de medias.

Cierto día se permitió el obstruccionista solicitar un par de besos de miss Hylands, que esta se apresuró á concederle creyendo que podía darle esta prueba de afecto antes de la celebracion del concertado matrimonio.

Pero más tarde el demandado se resistió al cumplimiento de sus promesas. Mr. Biggar no ha negado el hecho que se le imputaba, afirmando que no habia cumplido su palabra en atencion á que no habian desaparecido los susodichos obstáculos.

Mr. Biggar habia contraído dos uniones libres, de las que tenia dos hijos, y además su hermana se oponia tenazmente á que contrajera terceras nupcias del mismo género.

Por otra parte, el choricero no deseaba casarse con arreglo á las leyes, ni hacer brillar la antorcha de himeneo.

Si Fanny Hylands hubiese aceptado una union libre, quizá las cosas habrian tomado distinto sesgo.

Pero la demandante se negó á ello, en atencion, sin duda, al anacréontico pasado del obstruccionista, pasado que no le ofrecia suficientes garantías de fidelidad porque si Mr. Biggar cuidaba de sus hijos, la suerte de las madres le preocupa tan poco, que él mismo no sabe si están muertas ó vivas.

El Jurado inglés ha declarado á monsieur Biggar culpable de haber faltado á sus promesas, valuando en 10.000 francos el precio de cada uno de los besos que ha dado miss Fanny.

He aquí unos ósculos que, con los gastos del juicio, habrán costado al pobre choricero la friolera de 25.000 francos.

Indudablemente es una broma demasiado cara.

## NACIONAL.

### BODA DE S. A. LA INFANTA DOÑA PAZ.

Segun el ceremonial acordado, el enlace se verificará, como anunciamos, el día 2 de Abril á las once de la mañana; en la Real Capilla, apadrinando á los novios en tan solemne acto SS. MM. los Reyes.

El día 4.º se firmarán las capitulaciones matrimoniales en Palacio, asistiendo al acto, además de los futuros esposos, S. M. el Rey y la Reina Isabel, la Reina doña Cristina y las Infantas doña Isabel y doña Eulalia, los ministros y los altos funcionarios de Palacio.

Creemos que autorizará el acto el señor ministro de Gracia y Justicia, como notario mayor del reino.

Como recuerdo de esta solemnidad, el principe de Baviera ofreresá á su futura una valiosa joya. S. A. doña Paz, como es sabido, aporta al matrimonio una cuantiosa dote.

La capilla real se hallará revestida de tapices, y en ella colocaran tribunas el Gobierno, comisiones del Congreso y Senado; cuerpo diplomático extranjero, comisiones de la diputacion y ayuntamiento, alta servidumbre, comisiones de las órdenes militares, capitanes generales, damas de su majestad la Reina; etc., etc.

Las galerías altas de Palacio, por donde pasará la regia comitiva, se hallarán alfombradas y completamente cubiertas de tapices, viendose en ellas sobre las armas á las compañías de reales guardias de Alabarderos.

A la hora designada, y colocados los individuos que han de componer la co-

mitiva en las piezas de Palacio que por su clase les correspondan, un ogier de saleta y un mayordomo de semana avisarán á los convidados la próxima salida de SS. MM. desus habitaciones.

Formarán parte de la comitiva, además de la real familia, los gentiles hombres de casa y boca, los mayordomos de semana, los maceros y los grandes de España, los jefes de Palacio y la plana mayor del real cuerpo de Alabarderos. Al entrar en la capilla los novios; la orquesta tocará la marcha de Infantes.

Bendecirá la union el patriarca de las Indias, y concluidos los desposorios se verificará la misa de velaciones, en la que oficiará el mismo señor patriarca.

Despues se cantará un solemne *Te Deum*, regresando la comitiva á sus habitaciones en el mismo orden en que entró.

El día 3 se verificará en el salon de Columnas de palacio un gran banquete de 130 cubiertos al que asistirá; además de la real familia los ministros y sus señoras, los jefes de Palacio, los representantes extranjeros, las autoridades de Madrid, damas de la Reina, los presidentes de las Cámaras, etcétera, etc.

En la misma noche se celebrará en el teatro Español una gran funcion costeada por el ayuntamiento, como festejo de las bodas de la Infanta.

El día 4 es el designado para la funcion de gala en el teatro Real. No se sabe aun pormenores sobre ella. Tal vez venga la compañía de ópera que se halla en Sevilla; tal vez será elegida una compañía española que ejecutará un drama del teatro antiguo.

El día 5, á las diez de la noche, se verificará en Palacio un gran baile, al que asistirá, como es de presumir, casi toda la sociedad madrileña.

Esta fiesta evocará el recuerdo de aquellas otras que hicieron célebre en toda Europa la residencia de nuestros soberanos. Estarán esa noche abiertas é iluminadas las principales habitaciones del Alcazar, la saleta, el saloncito de los retratos de Goya, el de los tapices, el de las armaduras, el de las porcelanas, el comedor, el billar chino, el salon de las telas bordadas, el despacho del Rey etc., etc.

El día 6 saldrán los augustos recién casados por la tarde con direccion á Munich, y quiera Dios hacerles tan felices como nosotros les deseamos.

### INTERESANTE Á LOS PUEBLOS.

Una noticia que interesa sobre manera á todos los ayuntamientos de España, y que demuestra la actividad y el celo de los empleados de la direccion de la Deuda y la acertada gestion de los altos funcionarios de aquella dependencia.

Héa aquí:

El negociado de corporaciones civiles, al que estaba encomendado el importantísimo servicio de emitir las inscripciones intransferibles del 3 por 100 consolidado á favor de los ayuntamientos, por sus bienes de propios enajenados, ya pertenecieran aquellos á los establecimientos de Beneficencia é instruccion pública, ya al clero y particulares, ha terminado su cometido, y su virtud todas las corporaciones percibirán inmediatamente los intereses que tenian devengados desde la fecha en que dichos bienes les fueron vendidos.

Esta viene á proporcionar á las corporaciones populares los medios necesarios para normalizar su administracion, pudiendo, no solo atender al pago de sus precisas é ineludibles obligaciones, sino que tambien á iniciar obras que redunden en beneficio público.

Sobre este asunto nos prometemos hacer un trabajo detenido, para demostrar á nuestros lectores que las acertadas disposiciones de los Sres. Camacho y Cuesta perfectamente secundadas por los directores de aquel centro, Sres. Creagh y Ferratges, el Sr. Areces, jefe del negociado de Corporaciones civiles, los laboriosos empleados que tiene á sus ordenes ha sido causa para obtener en poco tiempo tan brillantes resultados, cortando de raíz los abusos que en otras épocas venian cometíendose.

### EXTRANJERO.

#### ENVENENAMIENTO DEL PRINCIPE GORSTEHAKOFF.

La informacion judicial abierta para depurar las causas de la muerte del anti-

guo canceller ruso, confirma las sospechas y rumores que corrieron desde los primeros días. Hé aqui la historia del caso, segun certificacion del doctor Schlieff, médico de cabecera del principe.

El 17 de Febrero el doctor Schlieff fué llamado para asistir al principe, que se quejaba de una indigestion.

El médico atribuyó esta indisposicion á la edad avanzada del principe y comenzó á tratarlo; pero como no cediera la enfermedad al tratamiento mas indicado, concibió sospechas; examinó las escreciones del enfermo y encontró en ellas restos de fósforo.

Sin embargo, el enfermo sintió alguna mejoría, y ya estaba casi restablecido, cuando el 8 de Marzo sufrió una recaída con vómitos, desmayos y otros sintomas que caracterizan en general el envenenamiento orgánico.

Eos días despues exhalaba el último suspiro.

La informacion judicial, se sigue activamente. El juez instructor ha interrogado minuciosamente á los dos hijos del principe Gortschakoff y á madame Braun, antigua amiga del principe, y en cuya casa murió.

Se asegura que Mad. Braun posee una promesa escrita de matrimonio que le hizo el canceller hace tiempo; pero no se dice nada sobre la relacion que pueda tener este documento con el hecho, cuya investigacion se sigue en el mayor secreto.

Las precedentes noticias están tomadas de los periódicos franceses, los cuales suelen ser poco escrupulosos en acoger toda clase de especies, cuando no las inventan.

#### LA EXPLOSION EN LONDRES.

Siguen envueltos en el misterio los autores de la terrible explosion de Wensminster, y del mismo modo no se tienen mas que conjeturas sobre los medios de que se valieron los autores para su criminal atentado.

Los periódicos llegados hoy de Londres, dan nuevos detalles de este acontecimiento. Se creyó al principio que la materia explosiva habia sido colocada entre las balaustradas y las ventanas, pero observaciones posteriores hacen creer que la explosion se produjo en las cuevas, porque el pavimento de algunas oficinas y las ventanas fueron lanzadas á la calle.

Se calcula en doce libras la cantidad de dinamita necesaria para producir este efecto.

La explosion se hizo sentir en tres millas de distancia en las casas de poco cimiento, y algunos carros y fiacres que pasaban á doscientas yardas del lugar del siniestro fueron volcados por la conmocion.

Un chico que jugaba á 300 yardas de Wensminster sintió una violenta sacudida y cayó al suelo, produciéndose algunas heridas.

Unas mujeres que estaban en la habitacion del conserje del ministerio, se desmayaron á la explosion.

Van á sacarse fotografias de la posicion exacta de los restos á fin de concretar el punto en que se colocó la dinamita.

La policia se confirma en que se ha hecho uso de la dinamita, pero no comprende que manera se ha empleado, porque no se han encontrado restos de máquina alguna.

El gobierno ha ofrecido mil libras esterlinas de recompensa á la persona que ponga á la policia sobre la pista de los autores del atentado, pero á esta fecha no se ha adelantado nada.

Se han tomado nuevas medidas de seguridad para proteger al virrey de Irlanda.

Se han duplicado las guardias en todos los edificios públicos, pero principalmente en el Banco de Inglaterra.

Pero la mas importante de todas estas noticias es la que da un despacho de Nueva York, anunciando que O' Donovan Rossa, jefe de los fenianos, ha declarado, segun se dice, á un periodista, que la explosion de Wensminster no fué producida por un accidente, sino por dinamita colocada allí con este objeto.

Rossa mostró al mismo periodista un despacho de Boston, en el que se le felicita por este hecho, asegurándole, además, que se podrian reunir en aquella capital numerosas suscripciones.

Los periódicos de Nueva-York dicen, además, que Sheridan habia declarado

que la explosion habia sido obra de los irlandeses, y que no era mas que el preludio de futuros acontecimientos.

### CORREO DE AYER.

Madrid 24.

Continúan siendo copiosas las lluvias en casi toda la Peninsula.

Han vuelto á sentirse temblores de tierra en Murcia.

El Consejo de ministros que ha de celebrarse hoy se ocupará preferentemente del proyecto para el fomento de la Marina de guerra. Se tiene la seguridad de que todos los consejeros de la Corona están dispuestos en apoyar dicho proyecto.

Aumenta extraordinariamente la erupcion del Etna.

Paris 23.

Apertura de la Bolsa de hoy:

4 por 100 exterior español, 62 68.

Cádiz 23.—Hoy á las ocho de la mañana llegó á este puerto el vapor-correo Alfonso procedente de la Habana y Puerto Rico, sin novedad.

Rio Janeiro 23.

El emperador del Brasil inauguró ayer el túnel de la sierra Mantiguira, del ferrocarril del rio Minas.

Londres 23.

El gobierno francés ha reanudado las negociaciones con Inglaterra para la celebracion de un tratado de comercio.

Paris 23.

Está muy adelantada la organizacion de los nuevos tribunales franceses en Túnez, los cuales empezarán á funcionar la semana próxima.

Roma 23.

Los despachos que se reciben de Sicilia sobre la erupcion del Etna, son muy alarmantes.

Témese que la erupcion destruya varias de las aldeas situadas en la falda de dicho volcan.

Madrid 24.

El Consejo de ministros se ha ocupado detenidamente del proyecto para el fomento y reorganizacion de la Armada. En el nuevo proyecto aprobado por todos los ministros, se introducen grandes economías y algunas reformas en los arsenales conservándose por ahora los que existen en la actualidad. Se destinará una suma anual para la construccion de buques en el extranjero y en España. Desde luego se procederá á la construccion de tres clases de buques comenzando por los de segunda clase que son los blindados de mucho andar, artillados con cañones Armstrong, que permiten hacer disparos en todas direcciones. El ministro de Marina tiene ya en su poder los planos y sistemas que han de adoptarse.

Respecto de los buques de guerra inservibles, se ha acordado que sean desmontados y utilizar los materiales servibles.

En Cieza (Murcia), se han sentido tambien algunos temblores de tierra.

El Consejo de ministros presidido por Don Alfonso ha aprobado el proyecto para el fomento de la armada.

El general Jovellar, capitán general de Filipinas, ha llegado á Punta de Gales.

La erupcion del Etna aumenta extraordinariamente, abriéndose once cráteres y produciendo violentos temblores.

En las primeras sesiones que celebren las Cortes se discutirán los proyectos sobre la reforma del juramento, y establecimiento del Jurado.

D. Alfonso ha firmado, estando en Consejo de ministros, los nombramientos que le ha propuesto el de Hacienda.

Siguen las lluvias.

Ha fondeado en el puerto de Mahon una corbeta rusa.

Insistese en asegurar que el duque de la Torre ha abandonado la vida activa de la política.

El lunes darán un gran banquete al señor Romero Robledo los conservadores de Sevilla.

El Sr. Sagasta se halla enfermo de un fuerte catarro.

Continúan las lluvias.

El Consejo de ministros se ha ocupado de las negociaciones comerciales pendientes de arreglo con algunas potencias, de las posesiones inglesas en el Canadá.

Examinarouse despues las reclamaciones de Inglaterra respecto á los deportados cubanos.

Y por último se nombró al Sr. Barran-  
tes gobernador de Manila y algunos dele-  
gados de Hacienda para provincias.

Madrid 25.

París.—La policía arrancó varios pas-  
quines aconsejando á los diputados de  
oposición que no asistan á la Cámara,  
donde tendría lugar una explosión de di-  
namita.

Aunque el aviso se ha considerado co-  
mo una broma, las autoridades han adop-  
tado precauciones.

## LOCAL.

Anteanoche celebró la Juventud Cató-  
lica de esta ciudad la anunciada confe-  
rencia en la que el señor Aguiló D. Ma-  
riano, expuso con claridad y método las  
ventajas higiénicas y sociales que repor-  
tan las Casas-cunas considerándolas tam-  
bien bajo su aspecto altamente moraliza-  
dor.

Después se leyeron poesías de la seño-  
ra Caimari y de los Sres. Verdaguer,  
Pons y Queró.

Hubo aplausos para todos.

La concurrencia se retiró á las nueve.

Con un lleno casi total estrenó el do-  
mingo último en el Teatro-Circo, la com-  
pañía de ópera italiana que tiene contra-  
tado el Sr. Garutti.

Se puso en escena *Luccia di Lamermoor*  
y como quiera que el anuncio que  
repartió al público el Sr. empresario es-  
tá redactado con mucha modestia, que-  
damos agradablemente sorprendidos del  
conjunto de artistas que ha escogido y  
nos prometemos tener una buena tempo-  
rada.

Entrar en detalles acerca de la inter-  
pretación que tuvo la ópera *Luccia* sería  
cansar á nuestros lectores y creemos que  
es más propio de los críticos inteligentes  
cuando se trata de artistas de primera  
clase, de celebridades europeas.

Solo podemos aventurar en resumen  
que la orquesta necesita mejorar en al-  
gunos detalles, que la tiple Sra. Martino  
estuvo bastante bien sobre todo en el  
*rondo* que hizo desmerecer en gran parte  
el flauta; el barítono Sr. Aragón de una  
voz extensa y dulce dijo su papel muy  
bien y el tenor leggiere Sr. Conti también  
cumplió su cometido.

La concurrencia fué escogida pero en-  
tre un público numeroso nunca falta al-  
gun discolor que no haciéndose cargo de  
las circunstancias se burle de un parti-  
quino ó haga ensayos de pito al correr el  
telón.

Nosotros felicitamos al Sr. Garutti por  
haber conseguido que tengamos una re-  
gular compañía de ópera lo cual es más  
difícil de lo que parece.

El paseo del Borne ha estado desani-  
mado en estos dos últimos días. El do-  
mingo, la música del Regimiento de Fili-  
pinas, tocó entre otras piezas la *Fantasia*  
*Morisca* que tan ventajosamente ha juz-  
gado ya este público.

En estas dos últimas tardes el paseo de  
la Rambla ha estado concurridísimo, sin  
que fuera obstáculo á la animación de  
ayer un viento incómodo que se dejó  
sentir á las horas del paseo.

Del 5 al 11 de Febrero último ocurrie-  
ron en esta ciudad su y término 25 defun-  
ciones: 4 causada por el tífus abdominal;  
4 por enfermedad infecciosa, 15 por en-  
fermedades de los órganos respiratorios,  
4 por apoplejía, y 7 por otras enferme-  
dades.

Durante igual período nacieron 29 in-  
dividuos: 17 varones, dos de ellos natu-  
rales, y 12 hembras.

Esta mañana la corbeta de guerra rusa  
*Asia* que fondeó á las 5 de ayer tarde en  
nuestro puerto, ha saludado la plaza con  
16 cañonazos siendo contestada por esta  
con otros tantos.

Dicho buque que procede de Oriente,  
Italia, y Mahon lleva 11 cañones, 200  
caballos, 200 plazas y va mandada por  
el Comandante Mr. I Amiosoff.

Anteayer se desbocó un carrito en el  
paseo del Borne, holiendo aquel y sa-  
liendo con algunas lesiones el conductor.

En la mañana de ayer cayó un muchacho  
desde la muralla al foso, cerca de  
*l' Hort d' en Moranta*, sufriendo algunas  
contusiones que no le impidieron para  
que á la tarde volviera á lucir sus habi-  
lidades sobre el murallon.

Esta mañana se ha administrado la  
sagrada comunión á los enfermos de la  
parroquia de Santa Cruz.

La música del Regimiento de Filipinas  
ha acompañado á S. D. M.

Un carretón de mano cogió ayer á un  
muchacho en el puesto llamado el Peso  
del Carbon de esta capital.

Ayer tarde víctima de un accidente  
cayó un hombre junto á la puerta del  
mueble causándose algunas ligeras con-  
tusiones en la cabeza. Fué socorrido por  
el guardia municipal del puesto y por  
algunos vecinos.

Esta mañana han entrado en nuestro  
puerto dos buques procedente del ex-  
tranjero, uno con cascós vacíos y el otro  
con lastre.

En estos últimos días dícesenos que se  
ha atacado de la viruela un vecino de los  
*Hostals nous*, y dos de la calle de la  
Concepción.

La Alcaldía ha tomado las precau-  
ciones que acostumbra para librar á la po-  
blación del contagio.

Mañana se celebrará la romería llama-  
da del Cocó en la villa de Lloseta; con  
baile público y música: La compañía de  
trenes de la isla tiene anunciada la si-  
guiente combinación:

De Palma á Inca parando en todas las  
estaciones y en la Romería á las 11:30  
mañana.

De Inca á Palma parando en todas las  
estaciones y en la Romería á las siete  
tarde.

De Inca á Binisalem parando solo en la  
Romería á las 1, 2, 3, 4, 5 y 6 tarde.

De Inca á Binisalem parando en la  
Romería á las 1:30, 2:30, 3:30, 4:30,  
5:30 y 6:30 tarde.

NOTA.—Los trenes de Inca á Binisa-  
lem y vice versa solo llevarán coches de  
segunda clase.

Para los mismos se despacharán bille-  
tes de ida y vuelta para el COCO al precio  
de pesetas 0'30 uno.

La Tesorería de Hacienda de esta pro-  
vincia manda á los Ayuntamientos de  
Sansellas, Inca, Montuiri, Muro y Po-  
llensa que nombren persona con poder  
bastante para retirar de la caja de esta  
Tesorería las inscripciones de la Deuda no  
transferibles recibidas en el último co-  
rreo.

En el Teatro Circo han empezado los  
ensayos en conjunto de la ópera *Traviata*.

Decíase esta mañana que en Establi-  
ments se había cometido un doble asesi-  
nio en las personas de dos cónyuges, y  
que el asesino era el hermano y cuñado  
respectivo. Ignoramos todo detalle y da-  
mos la noticia como reproducción de un  
rumor que corrió esta mañana como cuer-  
to en boca del público.

Leemos en nuestro querido colega *La*  
*Opinion*.

«El día 9 de Abril próximo saldrá pa-  
ra Marsella y Niza el vapor *Palma*. Des-  
de este último puerto conducirá al de  
Barcelona la compañía ecuestre que diri-  
ge el Sr. Alegria, la cual dió el año pa-  
sado algunas representaciones en el Cir-  
co Balear.»

El Colegio Médico Farmacéutico se reu-  
nirá en Junta General literaria hoy á las  
7 de la noche para discutir el tema, va-  
lor terapéutico de la sangría presentado,  
por el Sr. Mayol.

Ayer llegó á esta capital el vapor co-  
rreo de Valencia con la corresponden-  
cia pasaje y carga.

En la tarde del sábado llegó á este  
puerto el vapor *Santueri*.

Ayer no llegó la Señora Llanes, me-  
zo soprano contratada por la Empresa del  
Teatro-Circo-Balear.

Ayer tarde fondeó en este puerto una  
fragata extranjera.

## CORREO DE MENORCA.

De los periódicos del sábado recibidos  
ayer de la vecina isla cortamos los si-  
guientes noticias:

«Concurridas como nunca se han visto  
las fiestas religiosas, que con el esplendor  
y magnificencia acostumbrados han  
celebrado las parroquias y demas igle-  
sias de esta ciudad.»

«Ha fallecido el Inspector de Orden Pú-  
blico de esta isla don Rafael Rubio.  
(E. P. D.)»

«Un buey escapado, alborotó esta ma-  
ñana algunas calles de esta ciudad. El  
mozo de carnicero que lo conducía al  
matadero se ha visto en apuros para su-  
jetar la fiara, que á pesar de ir á todo es-  
cape, no ha ocasionado ninguna desgra-  
cia.»

«Ayer fondeó en nuestro puerto pro-  
cedente de Marsella, el yacht de recreo  
ingles «Amy,» al mando de su capitán  
Mr. Cameros.»

«También echó anclas en aguas de Ca-  
lafiaguera, la corbeta de guerra rusa  
«Asia» de 11 cañones, 200 caballos y  
200 plazas, al mando del comandante  
Mr. I Amiosoff. Dicho buque procede de  
Nápoles.»

## CORRESPONDENCIA

Madrid 24 Marzo 1883.

Sr. Director de EL BALEAR:

Con un tiempo pésimo, que impidió la  
salida de los reyes para visitar los sagra-  
rios, y con un marasmo casi absoluto en  
la política, han transcurrido las fiestas  
de Semana Santa. La única novedad  
notable ha sido el escándalo ocurri-  
do en la Iglesia de San Sebastian, con  
motivo de ciertas extralimitaciones del  
predicador Sr. Hernandez Bocos. Este  
reverendo, en el sermón de la noche de  
juéves santo, permitiéndose atrevidas supri-  
siones acerca de los castigos mandados  
por Dios á los que no patrocinan el po-  
der temporal del Papa. Entre esos casti-  
gos figura *La Mano Negra*. Un italiano,  
que se hallaba presente, irritado sin du-  
da por el escaso respeto con que el ora-  
dor trató á determinados personajes de  
Italia, le interrumpió con el grito de  
*¡fuera! ó ¡muera!*, que esto no se ha bien  
averiguado todavía. Ello es que se pro-  
dujo un escándalo mayúsculo, que los  
rumores con que ántes habían sido reci-  
bidas algunas frases del predicador se  
trocaron en vociferaciones y protestas,  
y que, por último, la autoridad mandó  
desalojar y cerrar el templo, siendo el  
Sr. Hernandez Bocos conducido á su do-  
micilio, con la conveniente custodia, á  
fin de librarle de atropellos.

Como es natural en tales casos, hubo  
sustos, desmayos de señoras, contusio-  
nes, la noticia se propagó por Madrid, en  
la noche misma, ornada con exageraciones  
y comentarios. El italiano interruptor fué  
puesto á la disposición del juzgado de  
guardia. Supongo que á estas horas debe  
hallarse en libertad. En cuanto al señor  
Hernandez Bocos, su proceder le ha va-  
lido una seria reprimenda de parte de  
sus superiores.

Este suceso constituyó ayer el tema de  
todas las conversaciones en el Salon de  
conferencias. Este, por lo demás, se halla  
desanimado, pues mas de 400 diputados  
están ausentes de Madrid.

La cuestión de Santa Cruz de Mar Pe-  
queña reaparece de nuevo sobre el tapete.  
La goleta *Ligera*, que hace mas de dos  
meses se encuentra en Canarias, con dos  
compañías de marina; esperando órdenes,  
las recibirá en breve de trasladarse á  
Mogador, sitio designado por el gobierno  
marroquí para la reunion de la conferen-  
cia, en que han de decidirse los términos

de la entrega oficial de aquel territorio.  
El ministro de la Guerra ocupase en nom-  
brar el personal que, por cuenta de aquel  
departamento, debe formar parte de la  
expedición. Todos los españoles se alegra-  
rán de que este asunto, en que tanto se  
interesa nuestro honor nacional y nues-  
tro prestigio en Africa, quede definitiva-  
mente zanjado.

Estamos en visperas de grandes nove-  
dades teatrales. En el Español se estrena  
hoy el *Milagro en Egipto*, de Echegaray;  
en la Zarzuela verificase esta noche la  
primera representación de la ópera de  
Gounod, *Filomena* y *Bancis*, de la cual  
en España se conoce tiempo ha la *Dan-  
za de Bacants*, popularizada por los con-  
ciertos. En la *Comedia* inaugurará maña-  
na sus funciones la compañía Dramática  
francesa, y la *trompe* de Mad. Javart em-  
pezará también, en estos días, en el tea-  
tro de Apolo, á darnos á conocer las  
nuevas producciones del repertorio fran-  
cés. Con esta Reanimación de los teatros  
y con la recrudescencia de la temperatu-  
ra, nadie diría que nos hallamos al tér-  
mino de la temporada teatral y en los  
albores de la primavera.—K.

## VARIEDADES.

En el año próximo pasado han sido  
presentadas en Inglaterra 5,241 solici-  
tudes para patentes de invención. A pesar  
de la considerable contribucion que en  
aquel país ha de pagarse por cada pa-  
tente, se nota desde el año 1870 un cons-  
tante y considerable aumento en las so-  
licitudes.

Estas fueron en el año 1870, 3.405;  
1881, 3.529; 1872, 3.970; 1873, 4.294;  
1874, 4.492; 1875, 4.561; 1876, 5.069;  
1877, 4.949; 1878, 5.343; 1879, 5.338;  
1880, 5.517; 1881, 5.751; 1882, 6.241.

La mayor parte de estas solicitudes  
corresponden á la misma Inglaterra, y  
solo Londres participa de ellas por casi  
una cuarta parte. Sin embargo, es de ob-  
servar que la mayor parte de las solici-  
tudes hechas desde el extranjero, van en  
nombre de agencias de patentes inglesas,  
que sirven de mediadores entre los dife-  
rentes países y el gobierno ingles.

Preguntaron á Milton la razon por la  
cual puede en ciertos países investirse á  
un Rey de la corona á los catorce años,  
en tanto que no se les permite casarse  
hasta los diez y seis.

—Eso depende de que es más fácil go-  
bernar á un reino que á una mujer.

## Telegramas Particulares.

Madrid 25 á las 11 m.

(Recibido á las 1:53 t.)

La «Gaceta» publica la demarca-  
ción de los distritos de Vizcaya para  
las elecciones de diputados.

Continúan grandes nevias en la  
mayoría de las provincias.

Se ha sentido un temblor de tierra  
en Ricotes (Múrcia) sin que haya  
ocurrido desgracia alguna.

El miércoles se presentará en el Se-  
nado la cuestión de Jurado.

Madrid 26 á las 1:30 t.

En la extracción de la lotería ha  
correspondido el premio mayor al nú-  
mero 8.974, despachado en Madrid;  
el segundo al 10.232, en Valencia; el  
tercero al 12.100, en Barcelona; y el  
cuarto al 13.337, en Málaga.

Madrid 26 á las 5 t.

El señor Sagasta está mejor; esta  
noche en Consejo de Ministros se tra-  
tará la cuestión del fomento de la ma-  
rina.

Avenidas en los rios de España;  
témanse inundaciones.

Han caído avalanchas sobre Ararat  
á descuido del pueblo causando 59  
muertos y 100 heridos.

4 p<sup>o</sup> interior perpétuo: 64'85.

**LA ISLEÑA.**  
**EMPRESA MARITIMA A VAPOR.**  
 El nuevo y acreditado vapor  
**PALMA,**  
 saldrá de este puerto para los de Barcelona y Marsella, el lunes 9 del próximo Abril á las 4 de la tarde estando de regreso á este puerto el 28 del mismo.  
 Admite carga y pasajeros.  
 Se despacha calle de la Marina, 32.

**BANCO DE PRESTAMOS Y CAJA DE AHORROS.**  
 La Junta de Gobierno ha acordado avisar á los señores accionistas el pago del segundo dividendo pasivo de cinco pesetas por acción, el cual se servirán hacer efectivo en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo, número 16, todos los días no feriados de nueve de la mañana á una de la tarde y de tres á cinco de la misma, á contar desde el día 16 al 31 del corriente mes. Palma 1.º Marzo de 1883.—El Administrador, Cándido Fernandez.

**BANCO MALLORQUIN.**  
 Queda abierto el pago del dividendo activo correspondiente á las acciones de 1.ª serie, acordado en la Junta General celebrada en 25 Febrero último, todos los miércoles y viernes desde las 10 de la mañana á la 1 de la tarde.  
 El correspondiente á las acciones de 2.ª serie se satisfará en los mismos días y horas, á partir desde el día 15 del corriente. Palma 1.º Marzo de 1883.—P. A. de la C. D.—El Administrador, M. Mateu.

**CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES.**  
*Asociación de Beneficencia.*  
 San Pedro Noláscio, 6, principal.  
 En este establecimiento se admiten im posiciones desde 1 á 1000 pesetas al interés del 3 p<sup>o</sup> anual.  
 Se presta sobre alhajas, metales y piedras preciosas, ropas y otras prendas, al ocho por ciento al año.  
 Los intereses se pagan al cancelar el préstamo.  
 Las prendas que no se desempeñan después de espirados los plazos reglamentarios se venden en pública subasta.  
 Horas de oficina de 11 de la mañana á 3 de la tarde y de 7 á 9 de la noche.

**SOCIEDAD AGRICOLA Industrial y Comercial de Manacor.**  
 Con arreglo al artículo 10 de sus Estatutos el Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado abrir el pago del tercer dividendo pasivo de 4 por 100 sobre el valor nominal de sus acciones, que deberá hacerse efectivo en las Cajas de la misma desde el día 20 del actual hasta el 5 del próximo Abril.  
 En el acto de efectuarse el pago del dividendo se verificará también el cange de los resguardos provisionales por los títulos definitivos. Palma 3 Marzo de 1883.—El Director Gerente, Jaime de Santiago Santaella.

**CAMBIO MALLORQUIN.**  
 Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta la 1 de la tarde, para el pago del dividendo activo acordado en la Junta General de 25 Febrero último. Palma 1.º Marzo de 1883.—El Director Gerente, Jacinto Felu y Ferrá.

**VINICOLA MALLORQUINA.**  
 Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes no festivos, desde las 10 de la mañana á 1 de la tarde, para el pago del cuarto dividendo activo; siendo indispensable la presentación de los títulos cuyos cupones se intente cobrar. Palma 13 Marzo de 1883.—Por La Vinícola Mallorquina.—El Administrador Gerente, Bernardo Canet y Ferrer.

**BANCO DE LAS BALEARES.**  
 Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General de accionistas celebrada en 25 de Febrero último, todos los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana á la 1 de la tarde. Palma 2 Marzo de 1883.—El Director General, Mariano Canals.

**LA HARINERA MALLORQUINA.**  
 Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General en su sesión última. Palma 24 Febrero 1883.—El Director Gerente, Francisco Sagristá.

**FERRO CARRILES DE MALLORCA.**  
 Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril á 1.º de Noviembre de 1883.  
 De Palma á Manacor, á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.  
 De Palma á La Puebla, á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana, 2'45 y 4'15 (mixto) t.  
 De Manacor á Palma y La Puebla, á las 3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.  
 De La Puebla á Palma, á las 4 (mixto), 8'30 mañana y 5'30 tarde.  
 De La Puebla á Manacor, á las 4 (mixto), 8'30 mañana y 3'15 tarde.

Palma 10 Marzo de 1883.—El Director General, Guillermo Moragues.

El día 28 del actual Romería en el COCÓ (Eloseta) se verificarán los trenes extraordinarios siguientes:  
 De Palma á Inca parando en todas las estaciones y en la Romería á las 11'30 mañana.  
 De Inca á Palma parando en todas las estaciones y en la Romería á las 7 tarde.  
 De Inca á Binisalem parando solo en la Romería á la 1, 2, 3, 4, 5 y 6 tarde.  
 De Binisalem á Inca parando en la Romería á la 1'30, 2'30, 3'30, 4'30, 5'30 y 6'30 tarde.  
 NOTA.—Los trenes de Inca á Binisalem y vice-versa solo llevarán coches de 2.ª clase.  
 Para los mismos se despacharán billetes de ida y vuelta para el COCÓ al precio de pesetas 0'30 uno.  
 Palma 10 Marzo de 1883.—El Director General, Guillermo Moragues.

## CAMACHO

(YA CAYÓ.)

Polka para piano, del maestro D. E. Martí Puig, autor de la célebre y popular Polka

### El As de Oros.

Ambas composiciones, se hallan de venta en la

**BIBLIOTECA MUSICAL.**  
**5,=Jovellanos=5.**

En el mismo establecimiento acaba de recibirse un magnífico surtido de *Música Religiosa* en mas para canto y órgano ó piano. Ave-Maria, y otras de los mas acreditados compositores antiguos y modernos.

**5,=Jovellanos=5.**  
**BIBLIOTECA MUSICAL.**

### Tanto se vende como

se alquila una casa de recreo situada en uno de los parages mas alegres de Son Serra. En esta imprenta darán razon.

### Alquiler.

Se alquila una cochera en la plaza de la puerta Pintada, con agua y bastante comodidad. Informarán en la calle de Sintas, número 5.

### CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.  
 Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos.  
 Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 16

## Una Ganga.

En la Platería número 34, se venden todos los aparatos de una tienda como son vidrieras y los mostradores incluso el (TAURELL) dicha tienda tanto puede servir por zapatería como por mercería, confitería ó boticaria. Todo al estilo moderno y nuevo con sus correspondientes vidrios y que se dará por un precio muy barato.

### Nodriza.

Una de 22 años y la leche de 10 meses desearia encontrar criatura para criar en Selva. Darán razon en el horno de la Vileta.

### Dinero á préstamo.

Calle de los Hostales, 24—2.ª informarán.  
 Horas de despacho, por las mañanas de 7 á 9, por las tardes de 3 á 6.

### Se alquila la casa bo-

tiga número 19, de la calle de Berard. Almudaina 3 informarán.

## Ganga.

Hay para vender una galera de lujo en muy buenas condiciones. La persona que de-esea adquirirla, puede avistarse con el maestro de carruajes Miguel Monserat, que vive frente al cuartel del Carmo.

### En la calle de Catañy,

número 21, hay una cochera y cuadra para alquilar.

**AGENCIA MINERO-METALURGICA**  
 CREADA PARA LA  
**EXPOSICION NACIONAL DE 1883**  
 2, Valverde, 2.

Se admiten muestras de mineral de toda clase; se admiten productos de las artes metalúrgicas, cerámica y de cristalería, con destino á la Exposición que ha de celebrarse en el palacio que se está construyendo en el Retiro, cuyas muestras y objetos habrán de remitirse por los interesados con porte pagado, obligándose además á satisfacer los gastos que ocasiona su instalacion, conservacion, recogida y su devolucion con los diplomas y premios que obtengan.

Esta Agencia tendrá intérpretes y personal con distintivo, y desde 1.º de Abril publicará un periódico semanal, crónica de la Exposición, órgano oficial de los intereses de la Agencia.

Además de la representación, admite tambien comisiones para la compra venta de minas y minerales, escoriales, escombreras, terreros, formacion de sociedades minero metalúrgicas, fábricas de beneficio, fábricas de leza y venta de kaolin.  
 Responderá la Agencia de toda operacion en que intervenga, poniendo de manifiesto los informes facultativos, títulos de propiedad, certificaciones y cuantos documentos sean necesarios, sin los cuales, no se admite la Comision.

Dirección para la correspondencia: Señor Director de la Agencia Minero Metalúrgica, Valverde, 2, Madrid.

## Singer.

### INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todar sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 má., á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bieses.
- 1 pie para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acochador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

### 10 reales semanales,

sin adelanto ni aumento alguno.  
 Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin limite.  
 Sucursal en Palma.  
 4, JAIME II, NUM. 4.

### ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ,

Union, 19.

## CAMACHO

(YA CAYÓ.)

Polka para piano á 6 reales.

**MAS NOVEDAD.** La Corte de Granada, Fantasia Morisca de Chapi, Marcha del Torneo, Meditación, Serenata y final para Piano y toda la demás música antigua y moderna hasta el día y la Religiosa.

Stabat Rossini á 8 reales.

Union, 19.

### EL PANCARITAT

DE S. ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorqui, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa Revolució de un poble del mismo autor.

## TINTA

para sellar sin aceite, negra, encarnada y violeta.

Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

## Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

### PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

### CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Sisto III papa.

El Jubileo de cuarenta horas se gata en Santa Cruz, dedicadas á la Purísima Concepcion de Nuestra Señora.

## SECCION COSEQUIA

EMBARCACIONES PONDEADAS.

Dia 24.

De Mahon en 12 horas vapor Nuevo Mahorés, de 627 ton., cap. D. José Lons, con 21 mar., 23 pas. balija y efectos.

De Barcelona en 14 horas vapor Palma, de 933 ton., cap. D. Francisco Tarongi, con 20 mar., 20 pas. y varios efectos.

De Argel en 20 horas vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Jaime Granada, con 21 mar., 13 pas. efectos y ganado.

De Barcelona en 14 horas vapor Lullio, de 658 ton., esp. D. Juan Mas, con 22 m., 78 pas. balija y efectos.

De Cartagena en 5 dias pallebot San José, de 43 ton., pat. Miguel Planas, con 4 mar., y patatas.

DESPACHADAS.

Para Ibiza y Alicante vapor Union, de 518 ton., cap. D. Juan Bosch, con 2 mr., pas. balija y efectos.

Para Mallorca vapor San José, de 47 tn., pat. Tomás Salvá, con 6 mar., vino y otros efectos.

### Compañía Catalana

DE VAPORES TRANSATLANTICOS.  
 Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes, para Puerto Rico y Habana. Saldrá para dichos puntos el 15 de Abril, el vapor

## JOSÉ BARÓ.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que puede embarcarse en esta hasta el día 10 inclusive.

Se despacha en Palma, Plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

### Cualquiera que haya

perdido un tomo de carruaje desde la Ciudad á Son Inglada, el carrero del Regimiento de Filipinas dará razon.

## El Trobador

Mallorquin.

Poesías escritas en mallorquin literario, acompañadas de version castellana por D. José Tarongi presbítero, doctor en sagrada teología, canónigo de la insigne iglesia del Sacro Monte, catedrático de retórica y poética en el colegio-seminario de San Dionisio.

Se vende á tres pesetas en la librería de Rotger calle de Palacio número 4.

### DICCIONARI

## mallorqui-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totes sas véus d'us modern y antic que no s'troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valencianas y antigua llemosina; totes sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa; sas de ciéncias, arts, oficis, professione, comers, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de ss castella, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe ménes acomodada puga poseir un libre de tanta utilitat, es preu de cada entrega será tan sols de

3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIO.

Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devantsa Diputació provincial, ahont se dirigiran sas peticions y reclamacions.